



C B H - B S
comitê da bacia
hidrográfica da
baixada santista

COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DA BAIXADA SANTISTA

ATA EXECUTIVA CBH-BS 60ª REUNIÃO ORDINÁRIA DO CBH-BS/2021

Data: 16 de dezembro de 2021, às 14h00

Local: Videoconferência (Deliberação CBH-BS nº373 de 02/06/2020, referendada em 21/07/2020)

Representantes:

Segmento Governo do Estado de São Paulo

Sidney Felix Caetano (DAEE)
Ricardo Kenji Oi (DAEE)
Fernando Luiz Cordeiro (SABESP)
Maria Emília Botelho (CETESB)
Flávio Anastácio Simões (EMAE)
Márcio Aurelio de Almeida Quedinho (SDR)

Segmento Sociedade Civil Organizada

Valdir Felisberto de Souza (Lar das Moças Cegas)
Antonio Xavier de Cantalice (Assoc. Habit. Amb e Social Teto e Chão da Baixada Santista)
Nelson Antonio Portéro Junior (Assoc. Engºs, Arqtº e Agron. Bertioga)
Renan B. Ribeiro (Inst. Sup. Educ. Santa Cecília)
Edelton Chaves Fazenda (Liga Beach Soccer do Guarujá e Esp. de Areia)
Márcio dos Reis Nascimento (Associação Construindo o Futuro)
Ricardo Salgado E Silva (CIDE)
Gustavo Zagatto Fernandez (ASSECOB – Associação dos Empresários da Construção Civil da Baixada Santista)
Ronaldo José Torres (UNIFESP)
Adriana Florentino de Souza (UNISANTOS)
Roberto Fioravanti Corelli Fontes (UNESP Universidade Estadual Paulista Julio Mesquita Filho Câmpus SV)
Syllis Paes Bezerra (ECOPHALTY)
Laís Samira Correia Nunes (IPECAB)
Wanderson Alves Lopes/Bulos (SINDQUIM Sindicato dos Trabalhadores das Ind. Quim. Farm e Fert. Cubatão Santos)
Celso Garagnani (Associação dos Engenheiros e Arquitetos de Cubatão)
Luciana Schlindwein Gonzalez (OAB – Santos)

Segmento Municípios

Raquel Auxiliadora Chini (PM de PRAIA GRANDE)
Rui Lemos Smith (P.M. PRAIA GRANDE)
Halan Clemente (P M de Cubatão)
Sandro Mastellari (PM de Guarujá)
Fernando Almeida Poyatos (P.M de Bertioga)
Márcio Gonçalves Paulo (PM de Santos)

Pauta Reunião:

- 01) Abertura;
 - 02) Leitura e aprovação das atas da 2ª Reunião Extraordinária
 - 03) Comunicados da Secretaria Executiva
 - 04) Deliberações
- a) Deliberação CBH-BS n.401, de 16 de dezembro/2021 – Aprova Plano de Capacitação do

7



C B H - B S
comitê da bacia
hidrográfica da
baixada santista

COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DA BAIXADA SANTISTA

CBH-BS 2022-2023

b) Deliberação CBH-BS nº 402, de 16 de dezembro/2021-Aprova Relatório de Situação 2021 Ano Base 2020;

05) Assuntos Gerais;

06) Encerramento

Início reunião:

No dia 16 de dezembro de 2021, iniciou-se a 60ª Reunião Ordinária do Comitê da Bacia Hidrográfica da Baixada Santista-CBH-BS pelo sistema de Videoconferência. Composta a mesa Diretora por **Raquel Auxiliadora Chini** (P.M. Praia Grande) Presidente do CBH-BS, Nelson Antonio Portéro Junior –(Assoc. Engºs, Arqtº e Agron. Bertioga) Vice-Presidente, Sidney Felix Caetano, Secretário Executivo e o Secretário Executivo Adjunto, Ricardo Kenji Oi, (DAEE), que explica algumas regras para a participação da reunião. **01- Abertura.** A Presidente agradeceu a presença de todos. Constatado quórum deu início aos trabalhos. **02 - Leitura e aprovação da ata da 2ª Reunião Extraordinária:** solicitada a dispensa da leitura da ata, como não houve nenhuma manifestação contrária, foi colocada em votação e aprovada. **03 – Comunicados:** O Secretário Executivo informou que o CBH-BS está desenvolvendo o Programa de Comunicação Social da Baixada Santista, nas seguintes mídias:

<http://instagram.com/cbhbaixadasantista>;

<http://facebook.com/cbhbaixadasantista>;

<https://www.youtube.com/channel/UCuh3Q8vGl3Yq52LfbVGLgDA>

Continuando, o Secretário Executivo, pede inserção na pauta de dois assuntos: que o Sr. Hélio Suleiman, representante da Agência do Alto Tietê, apresente sobre o Marco Regulatório Hídrico e que a FUNBEA apresente sobre as mídias sociais do CBH-BS. O Sr. Hélio Suleiman agradece o convite e elucida que o assunto do marco hídrico surge inicialmente no ENCOB ocorrido entre 4 e 7 de outubro e no dia 10 de outubro foi noticiado que o Presidente enviaria ao Congresso uma proposta de lei para o novo marco hídrico, sem número; coloca que não há dúvida que seja necessário que as leis que existem sobre a gestão de recursos hídricos precisam ser readequadas, porém de maneira técnica, já que esse novo projeto de lei traz uma sessão onerosa pela compra e venda de outorga excedente sem que isso passe pelo órgão gestor; enfatiza que interfere em todos os instrumentos de gestão e leva ao desmonte da Agência Nacional de Águas. Cita que foi agendada Reunião Extraordinária do Conselho Nacional de Recursos Hídricos em 30 de novembro para apresentação do marco hídrico, mas a lei não foi apresentada, tendo sido pedido o número da PL para que pudesse ser feito o acompanhamento. Segundo a apresentação na Reunião Extraordinária o projeto teve uma metodologia com participação de 3200 participantes, porém para o marco hídrico apresentado foram ouvidas apenas 54 pessoas, que não se sabe quem são. Também comenta que está participando do Fórum Nacional de Comitês.; coloca que a preocupação é que o projeto de lei fere o que está na Constituição de 88, colocando a água como um bem privado através de um documento que não está sendo articulado com outros entes, sem menção de integração com políticas públicas e ambientais e que foi publicado em 15 de dezembro no Diário Oficial da União, Decreto em que o Presidente indica para o Senado Federal a apreciação dos novos diretores da ANA, sendo que a Diretora Presidente é assessora do Ministro de Desenvolvimento Regional, o que seria um desrespeito à questão dos recursos hídricos. Destaca um ponto da lei que diz que o Plano de Bacias não é mais atribuição do Comitê, mas dos Conselhos Nacional ou Estadual. Também

7



C B H - B S
comitê da bacia
hidrográfica da
baixada santista

COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DA BAIXADA SANTISTA

3

informa que para quem é Agência de Bacias, pública ou privada, haverá dinheiro e por isso alguns Comitês do Norte e Nordeste seriam a favor; que o Secretário Wilson marcou reuniões com a Diretoria dos Comitês Federais e diálogo com a coordenação do Fórum Nacional e o grupo que está estudando a lei. Esclarece à dúvida do Sr. Sidney em relação ao Comitê, que num primeiro momento não haverá muito impacto porque muda obrigatoriamente a lei 9433, mas existe ação judicial no Estado de São Paulo imposta pelo Ministério Público, porém quando se transfere a questão da sessão onerosa para os órgãos gestores haverá impacto porque perdem a finalidade e as metas estabelecidas não serão cumpridas. A sra. Maria Emília coloca que já foi encaminhada para a Casa Civil e que ajam politicamente com os deputados porque será muito complicado se perderem junto ao Ministério Público e passarem a responder pela Lei Federal. O Sr. Hélio acredita que é preciso uma análise técnica para depois haver a conversa com os deputados. O Vice-Presidente questiona se isso reduziria a representação de deliberação dos Comitês de Bacia, ao que é respondido que na verdade acabaria e essa é a grande preocupação. O Sr. Sidney Felix Caetano complementa que o regimento e modo de trabalharem vão acabar porque outras pessoas que vão trabalhar em cia dos recursos hídricos da região, portanto a situação é grave e precisam repensar como vão se posicionar. O Sr. Rui Lemos Smith expõe sua preocupação pela criação de um monopólio sobre a água e que é preciso fazer gestões políticas para que não caminhe de forma alguma. O Sr. Celso Garagnani questiona se a proposta é uma PEC e o porquê da mudança na lei ser ótima para a região Nordeste. O Sr. Hélio Suleiman esclarece que é um PL e que o restante do Brasil não possui uma estrutura semelhante à deles e que no Fórum Nacional do Comitê de Bacias está sendo proposto que a apresentação seja deixada para fevereiro, que enviou ao e-mail do Comitê todos os documentos que tem em mãos. O Sr. Edelton Chaves Fazenda sugere que o Sr. Hélio se pronuncie nos assuntos gerais da convocação. O Sr. Sidney Felix Caetano comenta que o marco é algo que está acontecendo nos bastidores e por isso pediu para que o Sr. Hélio os explicasse e cabe a eles agora trabalhar com isso. A Sra. Maria Emília Botelho comenta que o Fórum Paulista já elaborou um documento se posicionando; o Sr. Rui Lemos Smith comenta que não cabe ficarem fazendo tratativas e estudos isolados, mas junto aos demais Comitês, seja através do Fórum ou do CRH para demonstração de forma para combater esse projeto de lei que está em curso. A representante da CETESB coloca que no CRH será o último item de pauta. O Sr. Sidney Félix Caetano pede que a Sra. Ana Patrícia Arantes apresente sobre as mídias sociais. A representante da FUNBEA comenta que estão procurando trabalhar conteúdos mais leves para aproximar a população do Comitê de Bacias e pede para a Sra. Maísa Gois apresentar, que coloca que têm trabalhado comunicação e identidade visual para que o público da Baixada se conecte com os rios e saibam que estão sendo cuidados e monitorados. A Sra. Ana Patrícia complementa que querem ter também a linha de utilidade pública, trabalhando a questão da caixa d'água e para que o uso da água seja feito de forma mais racional, mostra a identidade visual da Campanha Água é Vida e apresenta um vídeo da campanha, feito em parceria com a Secretaria Executiva e Câmara Técnica de Educação Ambiental, para ser veiculado nas redes sociais e na televisão, trazendo a temática do cuidado com as águas; o vídeo será veiculado a partir do final de dezembro. a Sra. Ana Patrícia Arantes ressalta que a Prefeitura de Praia Grande tomou a iniciativa de exibi-lo em telões antes dos eventos para que atinjam maior público e essa proposta foi passada para as Secretarias de Comunicação. A Sra. Maísa Gois comunica que estão sendo enviados e-mails marketing a todos da plenária e será enviado mídia kit com material que poderão usar para divulgar a campanha; que haverá cine debate relacionado aos rios nas cidades da Baixada

7



C B H - B S
comitê da bacia
hidrográfica da
baixada santista

COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DA BAIXADA SANTISTA

Santista. A representante da OAB Santos pergunta se pode utilizar a gravação que acabou de fazer do vídeo apresentado para divulgação nas redes sociais, ao que é respondida que será enviado mídia kit com os materiais originais em boa qualidade ainda nesse mesmo dia, por isso é importante que os e-mails de todos sejam atualizados e que também confirmem a caixa de spam. A representante da UNISANTOS coloca que assim que receberem divulgarão na plataforma do Observatório da Água. O Sr. Edelton Chaves Fazenda coloca que foi aprovado 40 milhões do DAEE para limpeza dos rios da Baixada, ao que o Sr. Sidney Felix Caetano pede para que o assunto seja tratado em assuntos g em seguida coloca que a FUNBEA elaborou um Facebook oficial, porém já existe um perfil paralelo comandado por outro integrante do Comitê e, embora já tenham pedido que seja desabilitado, isso ainda não ocorreu. O Professor Tales comenta que o outro perfil é de sua autoria e foi enviado ofício para a entidade que representa, que não possui nenhuma relação com esse trabalho voluntário feito desde 2019, sendo que tomou o cuidado de explicitar na página que não representa oficialmente interesses ou informações do Comitê, tendo como objetivo apenas a comunicação, por isso não entende porque a outra página não pudesse somar; coloca que o logotipo utilizado foi criado em concurso em 1995 e o Comitê não fez registro de marca, tendo o autor cedido o desenho por deliberação; se coloca chateado com a situação, que já havia desativado o perfil, mas reativou por considerar pertinente; diz para que fiquem à vontade para tentarem desativar por vias legais ou denúncia ao Facebook. O Sr. Sidney Felix Caetano coloca que querem somar esforços e o Sr. Tales poderá contribuir com o Facebook Oficial, mas o novo perfil foi criado através de projeto com verba FEHIDRO. A Sra. Maria Emília Botelho corrobora com a fala, acrescenta que é importante que os assuntos relacionados a recursos hídricos sejam enviados a eles, mas infelizmente é necessário que haja apenas o perfil oficial que já foi aprovado. o Sr. Sidney Félix Caetano comunica, que a deliberação COFEHIDRO nº 238/2021, Deliberação nº 239/2021 e Deliberação COFEHIDRO nº 240/2021 foram apresentadas e ratificadas no COFEHIDRO. a Secretaria Executiva do CBH-BS constata quórum, com 5 representantes do Estado, as Prefeituras de Praia Grande, Cubatão, Guarujá, Bertioga e Santos, e na sociedade civil Lar das Moças Cegas, Associação de Habitação Teto Chão, Liga Soccer, SECOB, UNIFESP, UNISANTOS, UNISANTA, UNESP, IPECAB, Sindiclim, Associação de Engenheiros e Arquitetos de Cuatão, ASSociação de Engenheiros e Arquitetos de Bertioga, Ordem dos Advogados do Brasil de Santos, ECOPHALTY, SINDQUIM. **04 - Deliberações: a) Deliberação CBH-BS nº401/2021**, que aprova plano de capacitação do CBH-BS de 2022 a 2023. O sr. Sidney Feliz Caetano pede para que a representante da Câmara Técnica de Educação Ambiental apresente sobre deliberação e plano. A Sra. Flávia Ramalhete coloca que o plano foi desenvolvido a partir de questionário enviado por e-mail todos os representantes para propor ferramentas para que todos os membros, tanto novos quanto antigos, se mantenham capacitados de forma continuada, levando em conta as demandas e interesses dos colegiados, o que fortalecerá a gestão de recursos hídricos; explica que o plano foi elaborado em três etapas, diagnóstico, prognóstico e plano de ações e para o biênio 2021-2023 promover cursos de capacitação sobre o próprio CBH, Plano de Bacias, relatório de situação, educação ambiental, os projetos FEHIDRO, os instrumentos de gestão, saneamento na Baixada Santista, mudanças climáticas, áreas subterrâneas, superficiais e costeiras; promover palestrar e eventos, com acompanhamento e controle de relatórios anuais das atividades para que o plano seja revisto anualmente. A Sra. Luciana Schindwein Gonzalez questiona se há obrigatoriedade na capacitação, ao que é respondida que a participação fica a critério de cada membro. A Presidente coloca em votação, sendo aprovada por unanimidade. **b) Deliberação CBH-BS nº402/2021** de

7



C B H - B S
comitê da bacia
hidrográfica da
baixada santista

COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DA BAIXADA SANTISTA

16 de dezembro/2021, Aprova o relatório de situação 2021 ano base 2020. O Secretário Executivo Adjunto compartilha o relatório que discute disponibilidade, demanda, o abastecimento, o saneamento, a qualidade das águas, incluindo as praias litorâneas; que mostra uma leve piora nos indicadores de qualidade das praias; também esclarece que embora um fluxo migratório temporário maior diante da pandemia, não foi averiguado nos indicadores um possível impacto de maior pressão sobre os recursos hídricos. O representante da SABESP complementa que houve aumento de 1% do consumo, porque embora houve aumento de consumo domiciliar, houve diminuição de consumo comercial e industrial em todas as cidades, portanto o dado compartilhado pelo Sr. Fabrício de 20% é um dado irreal. O Sr. Sidney Felix Caetano pede para que os dados sejam encaminhados para o Sr. Fabrício para que o assunto seja encerrado. O Sr. Fernando Luiz Cordeiro concorda em enviar, cita que o Sr. Fabrício tem 5 projetos aprovados desde 2010 e não entregou nenhum nem fez prestação de contas, criando uma imagem ruim do Comitê dentro das comunidades. o Sr. Fernando Almeida coloca que precisam entender qual foi a providência tomada em relação a isso. O Vice-Presidente manifesta que não está em pauta questões de projetos que estão sendo construídos e é melhor prosseguir com a deliberação, que o Comitê não está em conflito e os dados do relatório são de fonte oficiais. o Sr. Fernando Luiz Cordeiro coloca que ninguém tem o direito de apresentar dados sem comprovação e o não que está no plano está correto, estando apenas criticando um e-mail com dados não verdadeiros que foi enviado a todos. A Presidente coloca em votação. O representante da AGEM pede correção do número da deliberação, pois consta como 401 e seria 402. O Vice-Presidente acrescenta que a deliberação aprova os Anexos 1, 2 e 3 e é importante que a tabela 2022/2023 seja exposta porque houve pequena mudança, foi feita uma divisão em três partes, o PAPI geral, PAPI 2022/2023 e PAPI 2020. Não havendo manifestação contrária, é aprovada. **05 – Assuntos Gerais:** A representante da ECOPHALTY informa que estão finalizando dois projetos FEHIDRO, tendo sido finalizada a etapa de Mongaguá do EcoKids e auxiliando as prefeituras na resolução da questão dos pneus; acredita que ambos terminarão até fevereiro de 2022. O Sr. Edelson Chaves Fazenda prefere não fazer uso da sua fala por ter sido apressado nas vezes que pediu a palavra. O Sr. Valdir Felisberto de Souza coloca que não gostou da última parte da reunião porque o Sr. Fabrício não se encontra presente para se defender e pede que o Comitê se atenha aos assuntos da pauta. o Secretário Executivo Adjunto complementa que o Sr. Fabrício foi convidado para contribuir no relatório oficialmente, mas não o fez, somente criticou por e-mail. O Sr. Sidney explana que o assunto já havia sido resolvido e voltou à tona de novo. O representante da SABESP comenta que esses dados são oficiais da SABESP e o Sr. Fabrício pode questionar posteriormente; que todos podem entrar no site do comitê para verificar a situação dos projetos tomados pelo Sr. Fabrício e que tomou o cuidado de perguntar se houve alguma alteração. O Sr. Fernando Almeida Poyatos pede que se atenham aos fatos da pauta, mas que é importante saberem quais projetos ainda estão pendentes de prestação de contas e quais providências o Comitê está tomando em relação a isso. O Sr. Sidney Felix Caetano comenta que para o próximo ano serão chamados tomadores de alguns projetos para mostrarem como estão sendo encaminhados, porque hoje após o tomador pegar o dinheiro do FEHIDRO o Comitê quase não tem mais contato com ele, quem tem é o agente técnico. o representante da SABESP complementa que é algo grave porque quando um projeto é aprovado o dinheiro é bloqueado e não pode ser usado para outra coisa. O Secretário Executivo Adjunto elucida que quem faz o monitoramento é o agente técnico e o CRHI. A Sra. Syllis Paes Bezerra pede questão de ordem. O Sr. Valdir Felisberto de Souza pede que seja seguida ordem de inscrição; concorda com o que

7p



C B H - B S
comitê da bacia
hidrográfica da
baixada santista

COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DA BAIXADA SANTISTA

está sendo falado, mas não com o momento, porque se o projeto foi aprovado e há cronograma, é necessária uma ferramenta de acompanhamento e só estão sendo citados esses 5 projetos porque o Sr. Fabrício comentou sobre o consumo absurdo; também coloca que não recebeu nenhum e-mail com o dado de 20%, que não consta no relatório; sugere que quando quiserem falar alguma coisa sobre outrem que conste em pauta e acredita que deva existir outros projetos atrasados. e fica antiético porque gera discussão e ataques. O Sr. Celso Garagnani comenta que a prestação de contas dos projetos já foi discutida há muito tempo, já foi criada comissão excepcional para apurar e acompanhar projetos aprovados e considera estranho que o FEHIDRO não tome providências quanto à cobrança de tomadores, acredita que o Comitê tem que saber o que acontece com esse dinheiro, precisa fazer esse acompanhamento de resultados. O Sr. Sidney Feliz Caetano concorda, diz que no próximo ano serão chamados para darem explicações sobre os projetos. A Presidente elucida que no próximo ano será mais trabalhada a comunicação e transparência e pede que os representantes dos Municípios ajudem a divulgação das redes sociais nos sites das Prefeituras. **06 – Encerramento** - Nada mais havendo a tratar, o Presidente encerrou a reunião agradecendo a presença de todos.


Raquel Auxiliadora Chini
Presidente


Nelson Antonio Portéro Junior
Vice-Presidente


Sidney Felix Caetano
Secretário Executivo